

Ideario



Federación Scouts Católicos en la Argentina

Extracción de "Documentos Fundacionales"
Septiembre 2018

SAN MARTIN DE TOURS



<<Concédeme, Señor, un Corazón que escuche>> (1º Rey 3,9)

✠ MARIO AURELIO CARDENAL POLI

El Arzobispo de Buenos Aires y Primado de la Argentina

Prot. 381/18

VISTO,

La conveniencia de proceder a la creación en esta Arquidiócesis de Buenos Aires, de la nueva Federación de Scouts Católicos en la Argentina, en calidad de Asociación Pública de Fieles, con personería jurídica, integrada por Asociaciones Scouts y Guías, de diversa índole en esta Arquidiócesis y de aquellas jurisdicciones eclesiásticas del país que deseen adherirse, con el acuerdo de su Ordinario,

POR TANTO,

DECRETO

1. Aprobar en esta Arquidiócesis de Buenos Aires la Federación de Scouts Católicos en Argentina como Asociación Pública de Fieles, con sede en la calle Rivadavia 415, de esta Ciudad y Arquidiócesis.
2. Aprobar también el Estatuto y el Ideario, de la Federación de Scouts Católicos en la Argentina, que se anexan al presente Decreto.

Comuníquese a quienes corresponda, publíquese en el Boletín Eclesiástico del Arzobispado.

DADO en la Sede Arzobispal de Buenos Aires, el día quince de Agosto del año del Señor de dos mil dieciocho, Asunción de la Virgen María.



Mario Aurelio Poli
✠ Mario Aurelio Cardenal Poli
Arzobispo de Buenos Aires

por mandato del Sr. Arzobispo

Fernando R. Rissotto

Mons. FERNANDO R. RISSOTTO
CANCELLER

FEDERACIÓN *Alianza de ideales*

Me causa una inmensa alegría saber que existen más de 40 entidades que viven y comparten el método scout en la Argentina. A su estilo y modo, han desarrollado con original imaginación y creatividad «El Gran Juego», y seguramente han hecho felices a generaciones de niños, adolescentes y jóvenes de ambos sexos, proponiéndoles la mística del escultismo. La pasión por el movimiento y la identidad de cada institución, asociación o federación, les ha permitido perseverar en el tiempo, y no son pocas las que desarrollan un programa actualizado del genial proceso educativo que nos legó BP.

Eso me demuestra una vez más, que ninguna agrupación puede arrogarse ser la única y auténtica heredera de la genial pedagogía que da vida al escultismo.

Tampoco la Federación Scouts Católicos en la Argentina –de reciente creación–, pretende ni aspira a ser la verdadera intérprete del método scout, ni menos poseer la exclusividad del legado que, desde hace un siglo, adquirió una proyección universal y se ha adaptado felizmente a culturas y religiones del mundo entero, enriqueciéndose en cada grupo donde se practica este arte de la convivencia humana que el mismo fundador convino en llamar: «sistema de patrullas».

Eso se debe a que nuestro querido BP no pensó solo en los cristianos, sino que su visión humanitaria lo abrió a un horizonte sin fronteras, de proyección mundial, valorando todas las religiones y culturas del mundo en la que profesan y conviven multitudes de niños, adolescentes y jóvenes. Su ideario conquistó corazones y voluntades en poco tiempo, y el centenario y

frondoso árbol de sus sueños hoy ha dado numerosos frutos en casi todas las naciones del planeta azul.

La Federación SCA nace en Buenos Aires, pero mira al interior del país, y tiene una decidida vocación: federal, ecuménica e interreligiosa. Esta es la razón por la que convocamos a todos los que deseen compartir esta «alianza de ideales» y sumarse a este nuevo espacio en construcción, donde podrán aportar su rica y personal vivencia de la fe en Jesús y del método scout.

Cordialmente, con mi bendición.

✠ Mario Aurelio Cardenal Poli
¡Siempre Listo!

IDEARIO DE LA FEDERACIÓN

Ideas fundamentales que nos deben guiar en el camino
para creer, pensar y actuar

«Aquí hay un niño
que tiene cinco panes de cebada
y dos pescados» (Jn 6,9)

Principio, vocación y raíces

La Iglesia Católica hace suyo el maravilloso y centenario método del Escultismo creado por Baden Powell –cariñosamente B.P.–, y aprecia en su pedagogía un auténtico itinerario para educar integralmente a las personas, a la vez que es un puente que nos permite anunciar el Evangelio de Jesús a niños, adolescentes, jóvenes y sus familias.

Partiendo del «Gran Juego», la *pastoral scout* se identifica con los objetivos y el método del movimiento, y contempla con ellos los dos grandes Libros Sagrados: el de «La Naturaleza» y el de «La Palabra»¹.

Como cristianos, los scouts creemos en un solo Dios verdadero, Uno en su esencia y tres Personas divinas: el Padre Creador y Providente, que da el aliento y la vida, y que hizo al hombre a su imagen y semejanza. Creó para nosotros este universo infinito y bello con el soplo de su Santo Espíritu de Amor. Se dio a conocer, primero dejando su *huella* y la impronta de su ser en todo lo creado, y luego envió su Palabra, revelada a los pequeños; finalmente, para la salvación de la humanidad, levantó su *carpa* y habitó entre nosotros: Jesucristo, el Redentor del mundo, Nuestro Gran Guía, que con su *cayado* de Pastor

¹ *Roverismo hacia el Éxito: Escollo V. Irreligión.*

Bueno nos cuida en esta vida y nos acompaña con su Evangelio para llegar al *campamento* de la felicidad: «...donde Él levantará su carpa y la nuestra para toda la eternidad»².

Con su maternidad espiritual, Nuestra Señora de los Scouts nos acompaña durante la progresión de las etapas que nos propone el método, y nos hace sentir su ternura y cariño de Madre, alentándonos a no abandonar el camino e invitándonos a hacer «todo lo que Jesús nos diga» (cfr. *Jn* 2,5).

Durante la ascensión a la cumbre de nuestro ideal, de etapa en etapa, contamos con la ayuda e intercesión de la comunión de los Santos, nuestros amigos del Cielo. Los nombramos nuestros patronos porque son modelos de vida al servicio del prójimo y nos entusiasman para responder a las gracias que recibimos en nuestro bautismo.

La espiritualidad del movimiento busca el Reino a través del juego (véase Proverbios 8, 30-31) y anuda la experiencia personal de lo divino a la luz del método scout con la oración y el servicio: esa vivencia se da naturalmente en lo que llamamos *mística scout*.

Viviendo la mística scout con alegría y buen humor, vamos creciendo en una fuerte identidad con la Iglesia de Jesús, donde encontramos el torrentoso río de los Sacramentos que nos hacen participar de la vida de la gracia, alimentando nuestra vocación a la santidad.

Del vigoroso y frondoso árbol del movimiento scout mundial que sigue inspirándose en la original y feliz creación de B.P., la Federación «Scouts Católicos en la Argentina» es un

2 Oración del Servidor.

nuevo brote de esperanza que se nutre de sus raíces y congrega a todos los que compartimos la fe de nuestro bautismo. No obstante, sin perder la mirada sobre la gran familia humana, mantiene la contundente voluntad de permanecer abierta a todos los niños, adolescentes y jóvenes que quieran participar del «Gran Juego», porque nos anima una clara vocación ecuménica e interreligiosa, con la convicción de colaborar para crear un mundo más humano y fraterno. Por eso decimos que, inspirados en el Evangelio de la Familia, educamos para el amor, fuerza capaz de unir establemente personas en un proyecto de vida³.

Estilo, identidad y modo de ser de la Federación

La Federación SCA tiene su razón de ser como una alianza de ideales. Asume la vida como viene, por eso hay lugar para todos los niños, adolescentes y jóvenes, y tiene por consigna fundacional integrar en el juego a aquellos que poseen capacidades diferentes.

Tenemos en común con todos los scouts del mundo: la Ley, los Principios y la Promesa. Nos congrega el juego alegre, la vida entendida como servicio y un ideal.

Sus educadores son aquellos jóvenes y adultos que apasionados y felices por el «Gran Juego», desean entregar gratuitamente lo que han recibido. Lo hacen restando el tiempo a sus familias, acomodando sus obligaciones laborales y compromisos sociales, y muchas veces en medio de pruebas personales⁴. A partir de su experiencia, completan su formación

³ Véase la Exhortación Apostólica del Papa Francisco *Amoris Laetitia*.

⁴ Nos referimos a las Bienaventuranzas del Dirigente.

inicial y permanente en la pedagogía del método scout, participando de los cursos que ofrece la Federación SCA.

Su organigrama es como una pirámide invertida: la cima se encuentra por debajo de la base. Por eso, quienes ejercen la autoridad⁵ se llaman «servidores», porque el Gran Jefe, Jesús, nos ha enseñado en su Evangelio que Él «no vino a ser servido, sino a servir y dar su vida en rescate por una multitud» (*Mc 10,45*), y así se presentó ante sus discípulos: «Yo estoy entre ustedes como el que sirve» (*Lc 22,27*).

Los scouts concebimos la vida como «un préstamo sagrado»⁶, un don del Creador, y por consiguiente cuidamos la propia vida tanto como la de nuestros semejantes, de punta a punta de la existencia⁷, especialmente, de los indefensos y más débiles. Adherimos al magisterio del Papa Francisco quien nos anima a que «la defensa del inocente que no ha nacido, por ejemplo, debe ser clara, firme y apasionada, porque allí está en juego la dignidad de la vida humana, siempre sagrada, y lo exige el amor a cada persona más allá de su desarrollo»⁸. Honrar y dignificar la vida de los semejantes es parte de la consigna que nos dejó B. P.: «La verdadera manera de obtener la felicidad es haciendo felices a los demás»⁹.

En la Federación conviven niños y niñas, adolescentes y jóvenes de ambos sexos: todos son invitados y persuadidos a vivir las Bienaventuranzas (*Mt 5,1-12* y *Lc 6,20-23*) y a cultivar en sus corazones las virtudes, los dones y talentos, los carismas y

5 De auctoritas: «hacer crecer».

6 Conferencia de B. P. 1926.

7 Véase la Homilía del *Te Deum* 2018 en la Iglesia Catedral de Buenos Aires.

8 Exhortación apostólica, *Gaudete et Exsultate*, 101.

9 Último mensaje de B. P.

valores auténticos, en los que, con la ayuda de la gracia, deberán perseverar la vida entera.

La convivencia en la Federación es un desafío que se debe abordar en un clima de respeto, escucha y diálogo, con sus tres notas esenciales: claridad, afabilidad y confianza, según la doctrina de este arte superior del espíritu humano que nos dejó el ahora Beato Pablo VI¹⁰. En todo intercambio de ideas nos asiste un sabio consejo que nos viene de la tradición cristiana: «En los temas opinables, todos podemos opinar; en lo esencial, debemos guardar la unidad; y nunca, ha de faltar la caridad».

Deseamos desplegar todos los recursos del método y de su mística, para que cada miembro, desde que se inicie hasta que deje de participar del «Gran Juego», crezca en una auténtica libertad, en la búsqueda sincera de la verdad y grabe en su corazón el espíritu de servicio hacia el prójimo.

El final de este Ideario no puede dejar de coincidir con la propuesta que nos dejó B. P. a todos los scouts: «Traten de dejar este mundo en mejores condiciones de como lo hemos encontrado»¹¹.

✠ Mario Aurelio Cardenal Poli
¡Siempre Listo!

10 Carta Encíclica *Ecclesiam Suam*, del Papa Pablo VI, 1964.

11 Último mensaje de B. P.

Federación Scouts Católicos en la Argentina



Alianza de Ideales